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Conselho Estadual de Saúde – CES/ES 

ATA – 99ª Reunião Extraordinária  

09 de fevereiro de 2023 

Aos 09 (nove) dias do mês de fevereiro do ano de 2023 (dois mil e vinte três) às 

14h00min realizou-se a 99ª (nonagésima nona) Reunião Extraordinária do Conselho 

Estadual de Saúde - CES/ES, presencial, na sala de reuniões do Conselho Estadual de 

Saúde, localizada na Av. Marechal Mascarenhas de Moraes, 2025, Bento Ferreira, 

Vitoria-ES. Conselheiros (as) presentes presencialmente:  Adriana Freitas Coelho 

Carvalho FINDES), Cristiano Luiz Ribeiro de Araújo (SESA), Caroline Gomes Coura 

Batista (SESA), Cristina Hamester (MS), Deise Berger Veltem Ramos (SINODONTO), 

Geiza Pinheiro quaresma (SINDSAUDE-ES), Maria Rita de Boni  SINDSAUDE), Carolina 

Ofranti Sampaio (UNE), Julio Cesar de Moraes (SESA), Terezinha do Carmo Alves 

Bolzani (SESA), Ricardo Ewald (FEHOFES), Pablo Reis Garcia Perez (SINFES), Márcio 

Flávio Soares Romanha(CUT), Sidney Parreiras de Oliveira(RNP+ES), Wesley Bonifácio 

Dias (CUT), Wellington Barros Nascimento(UNEGRO), Mansour Cadais Filho(FAMOPES), 

Milene da Silva Weck Terra (UBM), Genecy Teixeira de Oliveira(MITRA), João Carlos dos 

Santos (SINDNAPI). Justificou Ausência: Denise Mara Ramaldes Pedrosa. O Presidente 

Ricardo Ewald iniciou a reunião dando boas-vindas aos novos conselheiros: Cristiano 

Luiz Ribeiro de Araújo – assume a titularidade, Caroline Gomes Coura Barbosa e Dayse 

Berger Veltem Ramos. Apresentou os pontos de pauta da reunião: 1- Avaliação e 

deliberação do processo organizativo da Conferência; 2-Aprovação das 

resoluções “ad referendum”; 3- Aprovação das atividades preparatórias para 

a Conferência e Conferências livres; 4- Deliberação para abertura da consulta 

pública do Regulamento da 10ª Conferência Estadual de Saúde e Etapa 

Estadual da 17ª Conferência Nacional de Saúde; A Secretaria Executiva  Cynara 

da Silva Azevedo  iniciou a reunião, fazendo a chamada, para constar na ata e na 

gravação; informou que o CES-ES foi convidado a integrar a comissão para trabalhar 

no plano de resgate ao programa de imunização das vacinas, salientado que o projeto 

tem dentre as ações que foram destinadas ao CES-ES o objetivo de trabalhar com 

movimentos populares e movimentos livres e que amanhã irão se juntar o bloco “Que 

loucura” e o “Zé Gotinha”, no  desfile que ocorrerá as 9 horas da noite, no Sambão do 

Povo. Em seguida, solicitou ao Pleno autorização para que o Sub Secretário Luiz Carlos 

Reblin – Vigilância em Saúde se pronunciasse com informações sobre a situação da 

vacinação. Com autorização do Pleno, Luiz Carlos Reblin agradeceu a oportunidade e 

salientou que a pandemia do COVID ainda não acabou, são quase cem casos por dia no 

ES, e a previsão da Fiocruz é de crescimento das síndromes respiratórias graves no ES, 

sendo a máscara, ainda um grande fator de proteção. Ressaltou a importância da 

prevenção com a utilização da vacina, que previne mais de trinta doenças e que a SESA 

vai correr atrás dos quinze por cento que falta para atingir a cobertura vacinal do 

Estado, que esta falta é multifatorial e deu destaque ao fato de que as notícias 

mentirosas são um fator perverso interferindo na cobertura vacinal. O ICEPI pesquisou 

o fato desde junho de 2022 e desenhou o mapa de notícias falsas sobre a vacina, e será 

encaminhado à Polícia que cuida de crimes na Internet. O Senhor Manoel Coutinho 

Pimentel Junior, Coordenador de Imunização SESA/ES, assumiu a palavra abordando 

sobre coberturas vacinais no ES, informando que é um plano a ser construído até o dia 

vinte e cinco de fevereiro e que dia vinte e sete, vem a campanha vacinal. Fez uma 



                                                                                         
 

Avenida Marechal Mascarenhas de Moraes, 2025 – Bento Ferreira – Vitória – ESCEP.: 29.050-625                    
Tel: (27) 3636-8323 / 3636-8279 E-mail: ces@saude.es.gov.br 

 

042 

043 

044 

045 

046 

047 

048 

049 

050 

051 

052 

053 

054 

055 

056 

057 

058 

059 

060 

061 

062 

063 

064 

065 

066 

067 

068 

069 

070 

071 

072 

073 

074 

075 

076 

077 

078 

079 

080 

081 

082 

083 

084 

085 

apresentação em tela, abordando sobre o Plano Estadual de Recuperação de Metas, 

como priorizadas pelo Ministério da Saúde, destacando a eficiência da vacinação, que o 

desconhecimento da população favorece a gravidade de algumas doenças e a 

possibilidade de reintrodução ou recrudescimento de doenças já controladas ou 

eliminadas. Dessa forma, observa-se nos últimos anos, no Brasil e em diversos países, 

a redução no alcance das metas preconizadas para os índices de Cobertura Vacinal 

(CV). O Espírito Santo também segue essa tendência de queda. Explanou sobre as 

metas da cobertura vacinal, mostrando faixas etárias e o esperado para cada faixa. 

Discorreu sobre o Plano Estadual das Metas e Coberturas Vacinais (em Formulação) e 

finalizou abordando Eixos e Propostas inerentes aos eixos. Cynara agradeceu a 

explanação e explicou que o CES-ES está num processo de mobilização para que os 

municípios em suas conferências abordem o tema, com vistas a construção de 

propostas e colaboração com o trabalho vacinal e que o objetivo é reunir todos em prol 

das ações, reiterando que quem quiser participar do desfile, que dê o nome e o telefone 

para Rafaela e que demais procedimentos serão passados amanhã à tarde. Ricardo 

reforçou ser de extrema importância o assunto explanado e desejou que a diferença na 

cobertura vacinal seja superada. Informou que a lista de palestrantes para a conferência 

ainda não está disponível, mas que os documentos referentes a Conferência já estão 

disponíveis no Site da SESA, na página do CES-ES. 1- Avaliação e deliberação do 

processo organizativo da Conferência – Ricardo Ewald informou que o processo 

está tramitando e que ainda não tem definido o Local para a realização da Conferência, 

e quem puder ajudar a Comissão Organizadora, será sempre bem-vindo. O Conselheiro 

Mansour comunicou que na reunião em que participou no Conselho Nacional de Saúde 

em Porto Alegre, nos dias 23 a 28 de janeiro de2023, ficou definido a participação dos 

membros titulares da Coordenação Nacional de Plenárias como convidados para a 17ª 

Conferência Nacional de Saúde, custeado pelo Conselho Nacional de Saúde e quanto 

aos membros suplentes pelos próprios Conselhos Estaduais, e assim deliberado pela 

Comissão Organizadora das Etapas Estaduais. No dia 20, “Atividades Autogestionadas 

de Mobilização e Articulação da 17ª CNS”, que os Conselhos Nacionais precisam dos 

dados das Comissões de mobilização para estarem produzindo seus materiais de apoio, 

as participações municipais, e que será analisado a participação das pessoas das 

Secretarias Executivas dos Conselhos estaduais e municipais, que tem urgência da data 

de eventos e a relação de palestrantes. O conselheiro Joao Carlos dos Santos, 

representante dos idosos nesse conselho solicitou que constasse em ata a “denúncia 

que trouxe por escrito do Senhor Tarcísio Miguel Araújo, de uma covardia que está 

ocorrendo com os idosos.  Que não se sentará mais na mesa do conselho enquanto 

suas denúncias/ reclamações, angustias não forem atendidas/resolvidas. Solicita 

assento na Comissão Permanente de Defesa do Direito da Pessoa Idosa, neste conselho 

e a gente não consegue, justamente pra isso, nenhuma portaria pode passar por cima 

do direito do idoso e nem ir contra ao direito do cidadão, como uma pessoa ser 

transferida, chorando, que não quer ser transferida, sendo que a família não assinou 

nada e mandaram a pessoa sozinha, idosa, lá pra outro local. Venda Nova, Colatina, 

esses lugares têm mandado. A Portaria foi feita na época do Covid e continuam usando 

ela para fazer o sofrimento da pessoa idosa. A pessoa que consta na denúncia, está de 

alta desde ontem, as nove horas da manhã e só vai ser transferida sábado as sete horas 

da noite. Porque só sábado? porque sete horas da noite? Tem fortes suspeitas de que 

alguém está levando vantagem na situação, não tem outra explicação, pede aos 

conselheiros que vejam a situação com carinho, principalmente, os que tem avô, pai 
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idoso, avó”. Seguidamente foi abordado o segundo ponto de pauta. 2-Aprovação das 

resoluções “Ad Referendum”: Ricardo Ewald informou que a resolução “Ad 

Referendum” nº 1307/23 que trata do Regimento da 10ª Conferencia Estadual de Saúde 

e Etapa Estadual da 17ª Conferência Nacional de Saúde, já está publicada, tendo 

necessidade de ser homologada pelo CES-ES. Sem votos contrários a Resolução foi 

aprovada por unanimidade. Cynara respondeu ao Conselheiro Mansour que a Secretaria 

Executiva, não tem obrigação de passar listagem de nomes para palestrantes; uma 

forma a colaborar com os municípios, é pedi que os municípios procurem suas regionais 

e solicitem ajuda. O CES-ES tomou a iniciativa de ligar para algumas pessoas e convidá-

las a participar, como voluntarias, e citou os nomes de Júlio, Terezinha, Caroline, 

Cristhiano, que são da SESA e são parte técnica. Necessário maior engajamento, mais 

posicionamentos dos conselheiros para que o processo ande de fato, para que se 

consiga o local e tudo mais. 3- Aprovação das Atividades Preparatórias e 

Conferências Livres: Cynara salientou que algumas comissões, como a CISTT, CISMU 

e Direitos Humanos e Educação Permanente, já iniciaram discussões para verem a 

possibilidade de realizar alguma Atividade Preparatória ou Conferência Livre. A 

Conselheira Milene solicitou inscrição e justificou, o pedido de inscrição “considerando 

que a Conferencia Estadual de Saúde, é um evento que demanda organização 

multisetorial e empenho da SESA colocando isso como prioridade. E até o momento, 

pelos informes, não é o que está acontecendo, deixando os conselheiros ansiosos e 

extremamente preocupados. Entende que o Secretário é novo no cargo, que está 

tomando pé da situação, o processo de troca da gestão, mas em reunião ele se 

comprometeu a dar prioridade, a realização da conferência, houve esse compromisso, 

mas desde a reunião, já decorreu um tempo longo e não se tem nem a definição do 

local da conferência. Para registro, o CES-ES precisa com urgência de uma celeridade 

nas ações da SESA, para viabilizar a Conferência. A responsabilidade recai sobre o 

Conselho e Conselheiros, que também, tem que sair do comodismo, tomar pé da 

situação; não adianta ser um conselheiro e não cobrar as coisas que não estão 

acontecendo. Espera que as coisas melhorem, porque senão vai ter que colocar a 

questão em pauta, com mais severidade, mais comprometimento do Secretário e dos 

técnicos da SESA que estavam na gestão anterior, que conhecem a tramitação do 

processo, inclusive os erros que brecam o processo, que tem condições de dar todo 

suporte que o CES-ES e o Secretário necessitam. Não tem como o CES-ES ficar parado, 

passar vergonha, pois o conselho é referência em saúde para os outros conselhos 

municípios”. O Conselheiro Julio informou que Domingos Martins vai fazer a Conferencia 

dia 27 de fevereiro e que ele foi convidado para estar palestrando lá, como Conselheiro 

e área técnica da SESA. O Conselheiro Cristiano pediu a Secretaria Executiva, para 

informar com mais detalhe, em qual situação está o processo e se colocou à disposição 

para apoiar na tramitação do processo, para dar celeridade e não ter problema. O 

Conselheiro Sidney sugeriu que na próxima reunião toda a equipe que está cuidando 

da tramitação do processo traga informações sobre o processo, porque a conferência é 

um dos maiores movimentos da Saúde e precisa acontecer. Cynara salientou que esse 

evento, é um evento para muitas pessoas, um evento grande, que foi reduzido com a 

retirada das Etapas Regionais - uma solicitação da SESA, para realizar as etapas 

regionais a posteriori, quando o material aprovado na conferência, seria então, 

disponibilizado para discussão, debate e mapeamento nas Regionais: o Plano Vacinal, 

a questão da pandemia e outras questões. Por isso foi feita uma nova Resolução “Ad 

Referendum”, adequando o processo iniciado, nos moldes da 9ª Conferencia Estadual 
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de Saúde, que muitos aqui participaram e quem participou viu que foi um evento muito 

grande; à época, a 9ª Conferencia realizada no SESC/Guarapari, que arcou com tudo, 

o que não é a realidade de hoje. Hoje o SESC só se responsabiliza pela hospedagem. 

Todos os outros itens são terceirizados. E o CES-ES teve que fazer um novo termo de 

referência, colocar tudo isso em lote e contratar o serviço de hotelaria, contratar 

alimentação, contratar auditório e todos os outros serviços separados, pois eles não 

abraçariam a totalidade do processo. Então o CES-ES tem que conseguir um espaço 

que faça isso, conseguir no processo contemplar cada item, o que torna o processo 

mais longo. A meta agora é achar um lugar que tenha condições de abrigar todas as 

pessoas que vão participar do evento, que ofereçam todos os itens colocados no Termo 

de Referência. E em qual o momento se encontra o processo agora? O setor de compras 

passou uma listagem: alimentação, valores porque os valores apresentados estão muito 

altos, as condições certas, e a necessidade de ter segurança jurídica. O Conselheiro 

Cristiano se prontificou a diligenciar o novo processo o que foi colocado e trazer 

informações do processo na próxima semana. Tem mais tempo e dá para gente 

resolver. O Presidente Ricardo Ewald salientou que está aguardando soluções conforme 

o explanado para que se parta para a fase final, preparatória, com toda logística. 

Informou que a Resolução “Ad Referendum”, já está publicada e solicitou uma votação 

simbólica. Sem votos contrários, foi Aprovada por Unanimidade. Ainda em relação as 

atividades preparatórias para as conferências, Cynara informou que essa fase envolve 

o trabalho das comissões do conselho junto a assessoria do ICEPI e a equipe executiva 

do CES-ES. Ressaltou a importância da recomposição das comissões com o trabalho 

focado na Conferência. Orientou que seja buscada a assessoria das comissões para o 

planejamento e forma de executar a proposta. Informou que as atividades das 

Conferências Livres estão englobadas na publicação, o regulamento é colocado em 

consulta pública e que no regulamento também está inserida as conferências livres. O 

Conselheiro Mansour falou da necessidade de divulgação para que os movimentos civis 

organizem as conferências livres e que definidas a parte de logística, seja feito o convite 

aos segmentos sociais. A Conselheira Rita de Boni informou que o SINDSAUDE pretende 

realizar uma Conferencia Livre e que a CISTT vai realizar atividades preparatórias, de 

forma hibrida, para elencar propostas e a sugestão é a data de 20 de março, para as 

atividades preparatórias, preparo de metodologia e debate; também estarão 

contribuindo com o mês Abril Verde e no fortalecimento das CISTT municipais. Maruza 

informou que o documento Orientador Estadual não comtempla a Saúde Mental nem a 

Saúde do Trabalhador; e nos moldes do que foi feito na Etapa Estadual da V Conferência 

da Saúde Mental, onde tivemos um documento muito rico, da mesma maneira é 

necessário contemplar a saúde mental e do trabalhador, ressaltando que o Estado em 

algumas situações se torna modelo; Solicitou que os representantes da SESA presentes 

informem a SESA e colaborem na adequação do documento orientador. Ressaltou que 

até hoje não temos a gestão fazendo parte da Comissão Organizadora da Conferência. 

Salientou que conforme o Regimento Interno do CES-ES cada conselheiro (a) deve 

compor pelo menos uma comissão ou comitê, que todos os comitês estão com déficit 

de membros em sua composição e que os presentes se habilitem. Conselheira Milene 

acrescentou que o documento orientador precisa ter algo palpável sobre a COVID-19 e 

que a recomposição das comissões precisa ser tratada em Reunião Ordinária. O 

Regimento Interno tem que ser cumprido e quem tem que fazer cumprir é a Mesa 

Diretora junto com o presidente do CES-ES. 4- Deliberação para abertura da 

consulta pública do Regulamento da 10ª Conferência Estadual de Saúde e 
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Etapa Estadual da 17ª Conferência Nacional de Saúde: A Conselheira Milene 

solicitou inscrição e colocou a questão do que foi escrito no texto, e encaminhou 

proposta de que as conferências livres tenham outro desenho no texto, admitindo um 

menor corte que contemple municípios menores. O Conselheiro Julio informou que o 

CIDH se reuniu na terça feira e fará duas Oficinas, uma será dia 23 de fevereiro as 14 

horas para planejamento, que todos estão convidados e outra dia 15 de março será de 

8 as 12 horas, aqui no CES, com retirada de propostas e mobilização para a conferência 

e convidou os presentes para vir e ingressar no comitê. O Conselheiro Mansour informou 

que o Conselho Nacional, nas Conferências Livres, não se determina delegados, que 

cada esfera tem autonomia na Comissão Organizadora, se vai abrir esse espaço ou não. 

Maria Maruza Carlesso ressaltou que são duas coisas diferentes a ser tratadas, a 

questão é o número de dez por cento de delegados eleitos, então, por exemplo se a 

nossa conferencia aqui tem quinhentos e vinte delegados municipais, nos temos dez 

por cento de delegados eleitos nas conferencias livres preparatórias, nas oficinas, desde 

que observados todos aqueles tramites como lista de presença, discussão. A outra 

questão é que você tem que determinar essa questão de até quantos delegados. 

Podemos dar uma olhada e tentar adaptar um modelo recente de uma conferência livre 

que reuniu trezentas pessoas e que tirou proposta observados todos os tramites. Não 

devemos ter mais que cinco ou seis conferencias livres e explica que a questão do 

aumento vai interferir na paridade e que acha que dois, um trabalhador, um usuário dá 

para contrabalancear ou até quatro como a grande maioria, os sessenta e oito 

municípios vão ter quatro delegados, dois usuários, um trabalhador e uma gestão. Doze 

municípios, vão ter mais que quatro delegados. Serra e vila velha tem o maior número, 

quarenta e oito. Então, pra que não quebre muito essa paridade, então se a gente 

tivesse uma lista dessas conferencias que vão acontecer até dia 31 e eles falassem, 

olha vão ser cinco conferencias livres, ou cinco eventos que vão tirar delegados teríamos 

5x4=20 e teríamos cinquenta e tantos delegados que a gente pode ter. Milene opinou 

que” a conferencia livre é livre participação de qualquer pessoa, não vedando, elas são 

abertas, não podendo ocorrer nos moldes da conferencia da gestão, pois não se sabe a 

paridade”. Após as falas de Maruza e Milene, a proposta de Milene foi apreciada pelos 

conselheiros presentes. A Conselheira Terezinha opinou que face as questões 

apresentadas sobre o processo para a realização das conferencias deveria ser mantido 

o número de delegados como fora aprovado. O presidente Ricardo Ewald colocou a 

proposta da Conselheira Milene em votação. A proposta encaminhada pela Conselheira 

Milene de que para cada grupo de 50 pessoas reunidas na Conferencia Livre fossem 

eleitos 4 ( quatro) delegados, foi reprovada  e  foi decidido manter o texto originalmente 

escrito que foi lido pelo Presidente Ricardo Ewald e consta que: Conferências Livres : 1 

– As Conferências Livres a que trata o Artigo 8º do Regimento poderão ser organizadas 

por qualquer um dos segmentos que compõem o Conselho Estadual de Saúde, como 

também pela sociedade civil, podendo ser realizadas em âmbito Regional e Estadual, 

com o objetivo de debater o tema, um ou mais eixos temáticos da 10º Conferência 

Estadual de Saúde e Etapa Estadual da 17ª Conferência Nacional de Saúde e, enquanto 

espaços deliberativos, poderão ter seus relatórios integrados, assim como eleger 

pessoas delegadas no processo da 17ª CNS. 2 - Além das diretrizes descritas nas alíneas 

de “a” a “d” do Artigo 8º do Regimento, as Conferências Livres deverão comprovar a 

presença mínima de 50 participantes para que esteja habilitada a encaminhar propostas 

e eleger delegados à 10ª Conferência Estadual de Saúde Etapa Estadual da 17ª 

Conferência Nacional de Saúde; 3 – Serão eleitos nas Conferências Livres 2 (duas) 
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pessoas delegadas à 10ª Conferência Estadual de Saúde Etapa Estadual da 17ª 

Conferência Nacional de Saúde para cada 50 participantes presentes na Conferência 

Livre. 4 - A Comissão Organizadora da 10ª Conferência Estadual de Saúde Etapa 

Estadual da 17ª Conferência Nacional de Saúde designará um representante para 

acompanhar a realização das Conferências Livres devidamente comunicada nos termos 

da alínea “a” do Art. 8º do Regimento. 5 - As delegações eleitas pelas Conferências 

Livres deverão respeitar a paridade estabelecida neste regimento garantindo o 

percentual mínimo de 50% de mulheres; 6 – No Relatório da Conferências Livres 

deverão constar um rol de suplentes de pessoas delegadas eleitas no percentual 

máximo de 30% do número total a que fizer jus. 7 - A Inscrição das pessoas delegadas 

na 10ª Conferência Estadual de Saúde e Etapa Estadual da 17ª CNS, assim como o 

transporte dos mesmos até o local de sua realização será de inteira responsabilidade 

da entidade ou movimento social que o indicou. Cynara reiterou que os documentos 

pertinente a realização das Conferencias estão no Site do Conselho e que as Lives 

realizadas com as orientações estão no canal do youtube do CES. Reiterou que a mesa 

Diretora está sem representantes da Gestão. Informou também que os Conselheiros 

presentes poderiam se apresentar para ajudar nos trabalhos da Comissão Organizadora 

da Conferência podendo contribuir nas seguintes comissões: Comissão de Relatoria, de 

comunicação, de Infraestrutura e Logística e de Articulação e Mobilização. Não havendo 

mais pontos de pauta a tratar o Presidente Ricardo Ewald anunciou o encerramento da 

99 (nonagésima nona) Reunião Extraordinária do Conselho Estadual de Saúde do ES, 

as dezesseis horas, quarenta e três minutos e trinta e cinco segundos do dia nove de 

fevereiro de dois mil e vinte e três. 

 

Ricardo Ewald 

 Presidente do Conselho Estadual de Saúde do ES 

Cynara Azevedo 

Secretária Executiva do CES/ES 
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